

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

PUBLICACION MENSUAL

Director, EUSEBIO M. GOMEZ R.

VALE 3 centavos

El Santuario, 27 de Mayo de 1922.

N° 21

Centenario

El 22 de Septiembre del año en curso, hará un siglo que, en la simpática población del Carmen, nació D. LINO ACEBEDO ZULUAGA, que fue una eminencia verdaderamente sustantiva, que apacentó su espíritu con la sabiduría, y su conciencia con las más austeras virtudes cristianas, y su vida, que fue toda de apóstol incansable, la pasó prendiendo la luz de la ciencia en cerebros entenebrecidos por la ignorancia, e inculcando a sus discípulos las salvadoras doctrinas que preconiza el cristianismo, y no es aventurado decir que D. LINO fue de los que más influyeron en la ideología de estos pueblos de Oriente, tan esencialmente católicos que a pesar de los huracanes de errores y maldades que se han desencadenado por todos los puntos cardinales, aun conservan su fe pura y unas santas costumbres patriarcales de tiempos ya idos.

En obsequio de la justicia y para mejor cultivar la conciencia moral y los sentimientos cívicos de las nuevas generaciones, debemos apercibirnos para celebrar dignamente el centenario de este eximio varón que tanto lustre dio a nuestra tierra. Solamente por ingratitude o por incomprensión de las múltiples finalidades que tienen estas apoteosis a los muertos, podríamos dejar pasar indiferentes esta efeméride sin hacer una recordación solemne, y sin rendir tributo a la memoria del que fue prototipo de educadores. Pero no sucederá así, porque este pueblo generoso que forma la Provincia de Oriente, pueblo de próceres, que ceba todo sentimiento noble, ha sabido valerar en su justo precio la obra de D. Lino Acebedo Zulu-

ga y agradecido bendice su memoria y para edificación de las generaciones del porvenir, no dejará que las ventiscas del tiempo sepulquen su nombre en el olvido.

Con entusiasmo debemos prepararnos para celebrar este centenario como merece el Maestro y como corresponde a un pueblo comprensivo y educado, que sabe agradecer la obra de liberación moral realizada por este bienhechor de la humanidad, que fue "ojo para el ciego y pie para el cojo", como dijera el Patriarca de Idumea.

Toca al Magisterio de esta Provincia la mayor suma de participación en esta apoteosis, porque desde la hora prima hasta casi terminada la nona, estuvo D. Lino consagrado con todas sus energías, y con paciencia benedictina a esta sublime misión santificada por Jesucristo. Por tanto, es un deber sagrado de los maestros, asociarnos, y, más que asociarnos, trabajar por realzar y hacer más solemne este centenario, cuya trascendencia debemos justipreciar los que estamos encargados de tallar los hombros del mañana y de infundirles devoción a todo lo grande.

Mostrar a los educandos el espejo de la magnanimidad —que fue D. Lino Acebedo— es mostrarles el polo que debe guiarlos en la vida, para ser salvos y estar a prueba de las impetuosas tormentas que amenazan perder al hombre. Celebrar su centenario, es enseñarles prácticamente cómo debe ser honrada la memoria de los varones ilustres, que con caracteres blancos dejaron escritos sus nombres en los anales de la Historia Patria.

Ojalá en el programa que se ha de elaborar para esta fiesta, se haga figurar, como número especial, una peregrinación de todos los maestros de la Provincia a la tumba de D. Lino, peregrinación que da-

rá imponencia y majestad a la apoteosis, y será de benéficos resultados para el Magisterio, que, lleno de unción, respeto y reverencia, debe visitar la tumba del insigne Institutor que supo de las grandes disciplinas del espíritu, que supo de holocaustos bellos, que supo guarnecer su alma con las más hermosas virtudes y que supo luchar y vencer como valiente en los pugilatos con el Mal y por esto ayer, como en esta hora solemne de las revaluaciones, ha sido hallado sin mancha y digno de las bendiciones de la posteridad.

En solemne peregrinación debemos ir los maestros a la tumba de D. Lino Acebedo Zuluaga y allí arrancarnos las espinas que se nos han clavado, y allí recobrar las fuerzas perdidas, y allí templar el entusiasmo para no cejar en el noble empeño de crear el alma nacional y hacer de Colombia una república como la soñara Platón.

Filemón de J. GOMEZ.

MINUTAS

¿Hacendistas tenemos?

El muy distinguido y simpático doctor Agustín Jaramillo Arango, declara en una encuesta, que la situación fiscal del Depto. de Antioquia es **pavorosa**, y apesar de esta perentoria y solemne declaración, ocupa su curul en la Asamblea y sin remojar las fauces "con el blanco néctar de la dulce caña", pide, sustenta y consigue que la más alta Corporación departamental, resuelva en su sabiduría subir a doce dolares el cotidiano emolumento de cada uno de estos padres conscriptos, que año por año se reúnen a convertir a esta An-

tioquia de nuestros pecados, en un blando, voluptuoso e inconmensurable jardín de delicias.

Y no se crea que los Honorables al aumentar sus dietas laboraron *pro domo sua*, ni obedecieron al cotidiano yantar, que tan mortificados nos mantiene a los gastrólatas descendientes de Adán, ni mucho menos lo hicieron por lucir vestidos de príncipes, como lo exigen el decoro y, más que todo, la condición de Diputados del Departamento. No, porque todos los Honorables tienen bastante metálico sonante, y pueden entregarse a una vida sibarítica, sin necesidad de darle dentelladas al Presupuesto. Con este aumento sólo quisieron probar que todavía hay algo nuevo debajo del sol, y ese algo maravilloso, y ese algo sorprendente, es la *filosofía económica* del Diputado Jaramillo Arango y de algunos colegas suyos, filosofía que, por métodos sencillos y prácticos, lleva a solucionar las más “*pavorosas*” crisis fiscales.

Ahora que se trata de la reconstrucción económica de la desgredada y decrepita Europa, Lloyd George, Poincaré, De Facta y demás mentalidades de allende el mar, deberían echarse un viaje a estos trigos de nuestro Señor, donde abundan los hacendistas clarovidentes, para que con éstos consulten y estudien los medios más científicos, más eficientes, más sencillos para reconstruir lo más pronto posible las finanzas del viejo Continente, que se derrumba por falta de un economista de la tierra del filósofo Marañas. ¡Cómo se admirarían estos *premieres* al ver a nuestra Antioquia querida, boyante y en el vértice del progreso, merced a las nuevas doctrinas económicas, inauguradas con el aumento de las dietas de los Honorables Diputados! ¡Y cómo gozarían sabiendo que el Dr. Agustín Jaramillo Arango está como siempre: “*bonísimo, mayestático, ple-tórico, vendiendo salutem plurimam.*”

La chismería

*Et os lubricum operatur ruinas.
La boca resbaladiza obra ruinas.
(Eclesiástico.)*

Repugnante, detestable y de los peores efectos es la chismería, y con todo esto y por mal de nues-

tros pecados, parece que fuera patrimonio de esta humanidad parlanchina y curiosa, que se deleita en manducar honras, en averiguar las ajenas vidas y en glosar con refinada malignidad todos los actos de sus prójimos. Es que “los hijos de los hombres son tales, que sus dientes son como armas y saetas y su lengua como espada afilada”, exclamaba el Profeta David, y en verdad que demasiado incisivas son las diarias hablillas, mordaces y malignos los comentarios que se hacen en los mentideros sociales y de ruin género, e intoxicantes los conceptos que sin piedad vomitamos por todas partes “los desterrados hijos de Eva.”

Y como amargo fruto de esta soberana maledicencia de los hombres, como corolario de este constante menear de la lengua —que modula y expresa con suma complacencia todas las incubaciones de la maldad— vienen las disputas, vienen los odios, vienen los rencores salvajes, vienen las venganzas siempre mezquinas, entra la intranquilidad en las familias, se rompen amistades, se disuelven relaciones, se tiznan las reputaciones y mejor es callar.

“La boca del necio se alimenta de sandeces.” “El hombre necio obedece a la lengua inicua.” “La sandez es gozo del necio,” dice el Libro de los Proverbios, y necia será casi toda esta menguada humanidad, porque tantas habladurías, tantas murmuraciones, tantas impertinencias, tantas palabras mal olientes, tantos conceptos provistos de malignidad, tantos comentarios de mal sabor, no son más que el pasto empleado para alimentar la vida social, pues desgraciadamente la chismería no solamente se gasta en las callejas pueblerinas y en los rústicos y desgarrados aposentos, donde se reúnen las inciviles y ordinarias gentes provincianas —como dicen los encopetados capitalinos— sino que lujosamente se derrocha también en las regias calles de las metrópolis y en los salones aristocráticos donde rigen las leyes protocolarias, que con formulismos falsificadores de la verdad, disimulan la maliciosa intención que origina ciertos comentarios, y así con rebozos y ceremonias hacen que produzcan sus efectos dañinos. ¿Exageración?—Nó: verdades, pero verdades de a puño. Con ligera obsevación y poca experiencia, se

sacan conclusiones más dolorosas y se llega al convencimiento de que, como las víboras, los hombres muerden, y las mordeduras de éstos son todavía más ponzoñosas y de peores consecuencias. Unas veces nos hacemos victimarios con la lengua y casi siempre somos víctimas de ella, y todo esto porque en nuestra infinita necedad, despreciamos las máximas evangélicas, y la prudencia no mide nuestras palabras, y los conceptos que fluyen a torrentes, no se regulan según los dictámenes de la justicia, ni se ajustan a las prescripciones de la Caridad cristiana. Para no perderlos deberíamos sellar nuestros labios y hablar solamente cuando lo aconseja la Prudencia, y la Justicia lo exige. Pero “*¿quién pondrá una guarda a mi boca y un sello seguro sobre mis labios, para no caer por ellos, y que no me pierda mi lengua?*” Así interroga el Eclesiástico, en sentencia que enseña a callar mucho y hablar poco, porque “*boca resbaladiza obra ruinas.*” *Os lubricum operatur ruinas.*

Actitud inesperada

De los representantes de Oriente es, quizá, nuestro respetado amigo el Dr. Ricardo Jiménez Jaramillo de los que más gozan de simpatías en la Provincia.

Nosotros siempre hemos reconocido al distinguido Senador su probidad incorruptible, su independencia, su cordura y buen juicio, su vasta ilustración y su conservatismo insospechable y de buena ley. Aquí en El Santuario se le ha acatado, se le ha querido en grado superlativo, y esto explica el entusiasmo que siempre ha despertado en la masa votante de esta población cuando ha sido postulado para alguna Legislatura, y sin discrepar con nadie en el alto concepto que tenemos del Dr. Jiménez Jaramillo, hemos ido a las urnas con su nombre, confiados en que labora fecunda, eficiente y patrióticamente en bien de los intereses comunes, máxime en favor de estos resignados y sufridos pueblos que lo aclaman, respetan y miman.

Así, los santuarianos nunca podríamos imaginarnos que el Dr. Jiménez Jaramillo negara el voto al muy justo auxilio que se pidió en la Asamblea para construir una

casa a las H.H. Salesianas que han venido a establecerse en esta población. De una pieza nos quedamos cuando tuvimos conocimiento de la actitud asumida por tan distinguido amigo, actitud que creímos una paradoja, porque al parecer juzgamos que sería incapaz de tan solemne negativa.

Menos hiriente habría sido la actitud del Dr. Jiménez Jaramillo, si hubiera negado el voto a este auxilio teniendo en cuenta la difícil situación fiscal del Dpto., pero él mismo se encargó de probarnos que su negativa no obedecía a la pobreza del Fisco, puesto que, con acopio de razones, (según los cronistas) pidió a la Asamblea que suministrara un gabinete de física a las Salesianas de Sta. Rosa, gabinete que, si ha de ser útil, debe costar el cuádruplo y hasta el quíntuplo y séxtuplo de lo solicitado para las H.H. de esta población.

Cabe preguntar: ¿Qué necesitan más las Salesianas: un gabinete en Santa Rosa, donde ya están establecidas, o una casa en esta población, donde apenas están instaladas y que tienen por consiguiente que vencer muchos obstáculos para poder adquirir estabilidad? La respuesta es más fácil que decir dos y tres son cinco.

El Dr. Jiménez Jaramillo, con su extraña e inesperada actitud, asestó un guantazo a este pueblo que lo acata, quiere y reconoce sus merecimientos. Pero la vida es así.

MONFILE.

El verdadero maestro

Grande y muy sublime es la misión del verdadero maestro, pues que ella tiene por objeto educar los preciosos pimpollos de la humanidad y guiarlos a la consecución del fin para que Dios ha criado al hombre. Está en lo que atañe al alma, la parte más noble del componente humano, y en lo que atañe al cuerpo, guiar el desarrollo de éste y enseñarle a luchar en las lides del trabajo para hacerse hombre útil para sí mismo, para su familia y para su Patria.

“Educar, dice un eminente hijo del Serafín de Asís, es moralizar,

es corregir los hábitos y dirigir las acciones del hombre, de suyo imperfectas, a la perfección; es modelar un cuerpo y sincelar un alma preciosa, hecha a imagen y semejanza del Omnipotente.”

Para poder el educador cumplir esta misión, debe ser de una conducta moral a toda prueba, para que al corregir no se le pueda aplicar aquella sentencia: “*Médici, cúrte ipsum*: Médico, cúrte a ti mismo.”

Es preciso que conozca el educador las leyes que rigen la naturaleza para desarrollarlas.

Debe tener muy buen cúmulo de conocimientos para poder instruir, pues si un ciego conduce a otro ciego, ambos caen en la fosa.

Debe tener vocación para el Magisterio y estar dotado de espíritu de abnegación y sacrificio, porque el escaso pan del maestro está amasado con lágrimas, y lágrimas muy amargas. Debe mirar la recompensa eterna porque en la tierra no cosechará sino ingraticudes y desprecios.

Y ¿qué deberemos hacer los maestros católicos en estos tiempos en los cuales los escritores impíos nos ultrajan y motejan y nos consideran incapaces de ninguna iniciativa ideológica? Levantar altivos nuestras frentes, trabajar con entusiasmo y estudiar mucho para poderles dar un solemne mentís.

Ya quisieran los impíos ver al frente de las escuelas y de los colegios; maestros sin religión e imbuidos en los errores del modernismo y asiduos visitantes de los lupanares. Ya quisieran vernos alejados de Cristo Señor nuestro, fuente de la verdadera sabiduría; pero no lo conseguirán pues nosotros trabajaremos para obtener la recompensa celestial prometida por la Verdad eterna, promesa consagrada en el Génesis en estas bellas palabras: “*Ego ero merces tua magna nimis*: Yo soy tu recompensa demasiado grande.”

IGNACIO GIRALDO R.

HISTORIA DEL SANTUARIO FAMILIA DE ZULUAGA

(Continuación.)

Hija de D. José Ignacio fue Da. Rosalía Zuluaga, casada con D. Miguel Ramírez. De éstos nacieron: D. Felipe que casó con Da. Joaquina Vargas, padres del benemérito Gral. D. José M. Ramírez V.,

heroico defensor de la causa conservadora; D. Marcos, casado con Da. Dolores Gómez, que fueron los padres de D. José M. Ramírez (a. Palomito), que casó con Da. María Jesús Arbeláez, padres de los Doctores José M. y Samuel Ramírez, malogrados jóvenes que eran una esperanza de la Patria y de su familia; D. Sacramento, que fue muchos años Tesorero de Rentas en Marinilla, hombre bondadoso y de carácter dulce y de una honradez a toda prueba; Da. Teodora, que fue casada con D. Ignacio Giraldo, padres del benemérito Coronel Eliseo Giraldo, muerto en el combate de Cascajo, y abuelos del que suscribe estos apuntes; Da. Juana, casada con D. Pedro Salazar (a. Payaso); Da. Rosalía, casada con D. Joaquín Gómez Monsalve.

Sobrino de D. José Ignacio e hijo de D. Nicolás Zuluaga y de Da. Antonia Salazar, fue D. Ambrosio, casado con Da. María Gómez. Estos fueron padres de D. Ramón (a. Santo) que casó con una señora Restrepo, de los cuales fue hija Da. María Jesús, casada con D. Simón Urrea y que fueron los padres del Pbro. Simón Urrea, Cura de Girardota, y de D. Heliodoro que es el padre del Pbro. Benjamín Urrea, actual Director del Colegio de San José de Marinilla.

También fue hijo de D. Ramón Zuluaga D. Antonio, padre de D. Rafael casado con Da. Filomena Gutiérrez, padres éstos últimos del Pbro. Quirino Zuluaga actual Cura de Concepción.

También fue D. Ramón el abuelo de D. Bernardo Zuluaga padre del Pbro. Alejandro Zuluaga que murió cuando era Coadjutor de Granada.

Por último no quiero poner fin a estos apuntes sobre la familia de los Zuluagas, sin hacer mención de un héroe de esta familia, el Coronel Ignacio Zuluaga, bisnieto del fundador del Santuario, y que murió gloriosamente en la batalla de Santo Domingo gritando: “¡Viva la Virgen!”

IGNACIO GIRALDO R.

FELICITACION Y AGRADECIMIENTO

Con sinceridad felicitamos, a la par que agradecemos, a los señores Román Gómez, como autor y sostenedor de la Ordenanza 45 de 1921, y al Dr. D. Pedro Claver Gómez que, tan gallardamente, como Fiscal del Tribunal, defendió su justicia y legalidad.

Diputados que, como D. Román Gómez, con interés trabajan por el bien de los Municipios, del Departamento y de la República, son los que merecen la elección popular, y Agentes del Ministerio Pública que, como el Dr. Pedro C. Gómez, hagan respetar las leyes justas, son los que la Patria necesita.

Bien sabemos que los mencionados señores han obrado siguiendo los dictámenes de su conciencia y

no por cosechar aplausos, pero es propio de los corazones nobles tributar agradecimientos a sus benefactores, y son benefactores de las partes los que lo son del todo.

Que es un beneficio para los municipios la Ordenanza 45, no necesita de demostrarse; y si lo es para los municipios, lo es también para el Departamento, porque de los municipios deriva aquél su bienestar.

Ignacio Giraldo R.

OBITUARIO.

Va nuestro sentidísimo pésame para la estimable familia del Sr. FROILANO ARISTIZÁBAL, quien después de una larga y muy virtuosa vida, entregó su alma a Dios. Soportó pacientemente una larga y penosa enfermedad.

TAMBIEN murió la Srta. Ma. Vitalina Pineda. Para su familia nuestra condolencia.

REPENTINAMENTE murió la Sra. Nieves Gómez de Franco; y del mismo modo murió también el Sr. José Ma. Duque Z.

MURIERON también en este mes la Sra. Antonia López, de 88 años y Victoriana de 82. Para todas las familias de los finados va nuestro pésame, y por el descanso de sus almas son nuestros votos.

MES DE MARIA

Como era de esperarse, este año se ha celebrado con mucho fervor el simpático mes de María.

Muchos serán los favores para el mundo que del cielo han llovido en este mes de gracias y de amor, durante el cual los proscritos hijos de Eva han impetrado de un modo especialísimo, la protección de la que es Auxilio de los Cristianos.

En ningún hogar cristiano habrá faltado en este mes el altarcito floreado en honor de María, en el cual se habrá ofrecido a diario, en familia, el santo rosario que es cadena de oro que nos une a María, y por María a Dios.

Ojalá al terminar este mes de Mayo, no termine la santa devoción de recitar diariamente el rosario de María que es el arma más poderosa con que podemos contar para vencer los enemigos de nues-

tras creencias que parece que estuvieran haciendo hoy el último y supremo esfuerzo contra la Iglesia de Cristo.

EL ROSARIO EN FAMILIA

Murióse mi padre
y era yo entonces un pobre muchacho.

Hoy que soy hombre
y recuerdo los tiempos pasados...
al mirar a mi Patria en la horca
y a la Iglesia en el monte Calvario...
—¿qué será? ¿qué será? me pregunto.

Y el pueblo cristiano
con su muerte a piedad me contesta:
—Es que poco se reza el rosario.

Escotes en su mujer no, en las otras sí.

Un hombre nada bueno decía:
—A mí me gusta que las mujeres de otros anden así (escotadas) ¿Por qué negarlo? Pero por eso mismo no quiero que la mía ande así. No quiero que los demás hombres anden mirando a mi mujer de esta manera. Este hombre no era bueno, pero sí sabía en qué consistía la maldad de los escotes.

¿Qué padre o qué esposo puede consentir que su hija o su esposa anden así?

LA PARUMA.

La paruma era una vestidura muy corta que usaban las indias que habitaban estas tierras en tiempos de la conquista, vestidos que les dejaba descubierta la mayor parte del cuerpo.

Por esta razón, los que se precian de nobles no deben usar parumas, sino vestidos que cubran todo el cuerpo. El uso de parumas se deja para las indiecitas salvajes.

SUSCRIPCION

Se abre una suscripción para recaudar con qué ayudar a las pobrecitas señoras y señoritas que no alcanzan a comprar con qué abrigar sus pechos, sus molledos y sus piernas.

INFORMACION

La Exposición municipal anual, fundada por el Liceo de León XIII, tendrá lugar en este año, como en los pasados, a fines de Diciembre. Todos los santuarianos deben prepararse para tomar parte

en este importante certamen que servirá para impulsar las industrias. Pero es necesario prepararse todos con la debida antelación, para así poder exponer obras que den importancia a la Exposición. Tomemos todos interés a fin de que de año en año se vea el adelanto.

GLORIOSO CENTENARIO

Hemos estado celebrando con la Patria ecuatoriana el glorioso Centenario de la batalla de "Pichincha," con la cual se selló la independencia de la hermana República, del yugo español.

"El Santuariano" se complace en rendir en este día, palias a la majestad de ese país soberano, que ha sabido conservar incólume su integridad e independencia conseguida 20 lustros há.

Concurso literario. El Liceo de León XIII ha abierto un concurso literario que se cerrará el 20 de Julio próximo. Cualquiera suantuariano puede tomar parte, aunque no pertenezca al Liceo. También pueden tomar parte las señoras y las señoritas, y ojalá lo hicieran.

La fiesta de S. Pascual Bailón. Aunque no con la solemnidad que era de desearse, se celebró ésta el 17. Cómo quisiéramos ver que la devoción a este santo Patrón de las Asociaciones Eucarísticas se levantara y que su fiesta se celebrara con mucho entusiasmo todos los años.

LA FESTA de María Auxiliadora se celebró este año con especial pompa. Aunque ya se había celebrado esta fiesta en los años pasados, en el presente han contribuido mucho a darle realce las Hijas de María Auxiliadora, las Hermanas Salesianas.

Sea ésta la ocasión de felicitar a las RR. Hermanas Salesianas por sus muy buenos sistemas organizadores, y métodos y procedimientos de enseñanza, lo que arguye un porvenir muy halagador para el Colegio de Señoritas.

TUVIMOS el placer de estrechar la mano del Pbro. Eudoro Zuluaga, Coadjutor de Barbosa, quien estuvo entre nosotros durante quince días.

TAMBIEN hicieron una breve visita a este pueblo los respetables y estimados amigos Pbro. Justimano Carlos y Marcos Gómez.

DE BOGOTA y de Chiquinquirá regresaren nuestros estimados amigos D. Laureano Gómez y D. Miguel A. Hoyos. Los saludamos cordialmente.

GRAVEMENTE enferma está la señorita Dolores Salazar Giraldo. Le deseamos el restablecimiento de su salud.

MURIO en Marinilla el Sr. Marcos Ramírez. Muy sinceramente acompañamos en su pena a su estimable familia.

MOVIMIENTO de población en Abril de 1922. — Nacimientos: 11 hombres y 12 mujeres. — Muertos: 8 hombres y 7 mujeres. Quedan a favor de la población, 8. — Matrimonios hubo uno.